

# EL CRONISTA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

AÑO I



San José, Costa Rica, lunes 27 de julio de 1908



NUM. 41

## ¡Oiga usted, amigo! Véndense

Lotes situados en S. Francisco de Mata Redonda, por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas de la estación del ferrocarril del Pacífico, este es una ganga.

Un lote pequeño situado á 500 varas al Sur del Teatro Variedades.

Una finca magnífica de 70 mazanas, donde hay instalada una lechería, con dos cañaverales, casa para peones, magnífico clima y excelente agua. Dista de esta capital hora y media y está situada entre San Pedro del Mojón y Tres Ríos.

Una casa regular situada á 100 varas al Sur de la iglesia de la Merced, produce muy buena renta.

Varias casitas (que forman una finca) situadas á 350 varas al Este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José. Da buena renta.

Una preciosa finca con casa montada á la última, propia para una familia numerosa, con agua de cañería. Está en las puertas de esta capital, pues se encuentra situada á 700 varas de la Dolorosa. Tiene 4 manzanas para cultivo y abundante agua para riego.

Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades.

Estas fincas las tiene en comisión la *Nueva Agencia de Emilio Alpizar*.—Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional, San José.

Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio.

Se encarga de la compra y venta de fincas en San José y provincias.

## Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS  NUEVO ITINERARIO MAYO, JUNIO Y JULIO

«Sarnia».....	4 de mayo	«Prinz Joachim».....	22 de junio
«Prinz August Wilhelm».....	11 » »	«Sarnia».....	29 » »
«Sibiria».....	18 » »	«Prinz August Wilhelm».....	6 » julio
«Prinz August Wilhelm».....	25 » »	«Sibiria».....	13 » »
«Venetia».....	1 » junio	«Prinz Joachim».....	20 » »
«Prinz August Wilhelm».....	8 » »	«Sarnia».....	27 » »
«Sibiria».....	15 » »		

HAY VAPORES TODAS LAS SEMANAS PARA COLON Y JAMAICA  
Todos tienen médico y camarera.

PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN

JOHN M. KEITH,—Agente General.

## LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMON, SAN JOSE Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60-00 oro americano  
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110-00 » »

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía

PASAJE DE IDA..... \$ 50-00 oro americano  
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80-00 » »

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,  
Administrador.

## Nueva Tienda de Calzado SEÑORES CLIENTES:

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

EMILIO ARTAVIA

## EN ALAJUELA

En San Isidro de Alajuela, camino de Sarapiquí se vende una finca próximamente de 130 ó 150 manzanas. Tiene un buen aserradero, casa de habitación, con todas las comodidades para una familia decente. Cuenta con magnífica agua de cañería, 20 manzanas de cafetal en producción, montaña y potreros. Se vende parte al contado y el resto á plazos ó se cambia por propiedades en esta ciudad. LA AGENCIA DE EMILIO ALPÍZAR en San José dará todos los informes. Es una ganga que conviene aprovechar.

### JOSÉ M<sup>a</sup> BARRIONUEVO

MÉDICO Y CIRUJANO.—DE LA FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSE, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico y frente á la Tipografía Nacional

### DRA. JADWISIA DE PICADO

MÉDICA Y CIRUJANA

De las 7 a. m. á las 11 a. m. ORIGINA: Fuentes, 150 varas al Norte de la Estación del Tranvía, en San Pedro del Mojón.

### RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

Frente á don Federico Tinoco

### DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

### MARÍA R. DE GONZÁLEZ

— OBSTÉTRICA —

Avenida 5<sup>a</sup> Oeste. Número 189. Frente á la lechería de don Gordiano Fernández.

### NAPOLEÓN SANABRIA

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández  
Avenida Central Este.—N<sup>o</sup> 260.

### TIENDA DE NOVEDADES

— DE —

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! —o— NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París.

### CARLOS CALVO FERNÁNDEZ

AGENCIAS Y COMISIONES

Sucursal de la Sociedad Librera de Costa Rica FONT Y CIA.—Surtido completo de útiles para escuelas y oficinas.— Centro general de suscripciones á periódicos de todas partes. Apartado 18.—ALAJUELA, C. R.

### LA CURRIDABATENSE

FÁBRICA DE ATAÚDES

DE JOSÉ SANCHEZ R.

Servicio completo para funerales, los que se verificarán de acuerdo con las exigencias de la clientela. Ataúdes sencillos y charolados. Mesas artísticas. Candelabros de varias formas. Coronas y cartulinas al gusto del comprador.

### AVISO

Muy cerca del Mercado de esta ciudad se alquila un amplio local propio para bodega, depósito de madera ó taller. Informes: en el Juzgado 2<sup>o</sup> Civil

### AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Meras; es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES  
ARBOLES Y ARBUSTOS  
ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS  
PLANTAS PARA MASETAS  
TRABAJOS DE ARTE.

Los precios son muy baratos, y el servicio esmerado y al gusto del cliente; y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON

### SERVICIO DE POLICIA

Corre el rumor de que va á dar nueva organización á la policía de la capital.

Ya era tiempo de que se hiciera esto que lo pide el grado de adelanto que hemos alcanzado; es ridículo que en San José presenciemos á diario tanta irregularidad y tanta torpeza cometida por nuestra policía, faltando al respeto á personas de consideración en unos casos, traspasando el límite de sus atribuciones en otros y descuidándose cuando hace más falta. La mala organización de ese cuerpo, ha sido causa de que hayan sufrido atropellos personas que no han dado motivo para ello, sólo por considerarseles desafectas al gobierno, creyendo los policíacos ganarse la simpatía de sus jefes de esta manera. La policía así, en lugar de ser la garantía de los ciudadanos honrados, más bien es su enemigo. Una de tantas calamidades que nos han venido de esos guardianes, es la de echar á perder buenas sirvientas como en muchos casos hemos visto.

Si el rumor se confirma de que sea el General don Buenaventura Carazo quien

organice y dirija el cuerpo de policía, ya podemos estar de plácemes, pues consideramos á ese caballero con todas las condiciones necesarias para llenar esa necesidad tan apremiante. Caballerosidad, educación, energía y disciplina, todo lo reúne el General Carazo.

Ya era tiempo; estamos cansados de oír los periódicos ocuparse sólo de robos, riñas y escándalos, sobre todo los robos de una ciudad tan pequeña como San José: es soberanamente ridículo, que sigan repitiéndose esas escenas, mientras los policíacos muy campantes, atisvando á la hora que sale una sirvienta, para ponersele á la par.

Creemos que los policíacos en sus puestos, deben ser centinelas que no deben atender más que al servicio, cuidando su línea con toda la circunspección y sagacidad necesarias, listos á prevenir cualquier desorden y prestar el servicio que en materia de policía soliciten los ciudadanos, pues para eso están. Esperamos, pues, una nueva era para el orden y seguridad en San José.

LUDOVICO.

## DE LIBERIA

LAS BIENAVENTURANZAS, SON OCHO

*Primera.*—Bienaventurado el señor Juez del Crimen, porque consiente á los que no son parte en los asuntos que se tramitan en el Juzgado de su dependencia y que contesten los litigantes por el testigo á quien él interroga, porque esto es anemia de espíritu y carácter. (Que lo diga Manuel Chavarría).

*Segunda.*—Bienaventurado el señor Gobernador, por ser manso y porque con ello poseerá siempre la Gobernación de esta provincia. (Que lo diga Anastasio).

*Tercera.*—Bienaventurado el señor Agente Fiscal, por sus acusaciones que formula en los asuntos criminales, sin llenar los requisitos del artículo 164 del Código de Anderson Penales. (Esto demuestra tristeza, pero él será consolado).

*Cuarta.*—Bienaventurado el Comandante de Policía, porque el desempeño de sus funciones lo ejerce en su caballo blanco, en vez de dedicar ese tiempo á instruir á sus subalternos para que cumplan con su deber. (Esto demuestra que ellos, los policíacos, están hartos del reglamento de la misma).

*Quinta.*—Bienaventurado el Comandante de Plaza, porque recomendó á varios parleros y que no saben nada de milicia, para que fueran ascendidos á subtenientes; esto es ser misericordioso y el Comandante alcanzará misericordia, (sin que lo dude).

*Sexta.*—Bienaventurado el Médico del Pueblo, porque él hace lo que gana le da, ninguna autoridad lo hace ir á reconocer heridos fuera de la ciudad. (Que lo diga el primer bienaventurado).

*Sétima.*—Bienaventurado el cura de esta Parroquia, porque permitió que el misionero predicara ejemplos contrarios á las leyes y buenas costumbres y violara el sigilo de la confesión, (que lo digan los que fueron al rosario del 3 de junio último). Esto demuestra que nuestro curita es pacífico, y por esto será llamado hijo de Dios.

*Octava.*—Bienaventurado el Alcalde, porque siempre quiere exigir á los testigos á que declaren lo que á él se le antoja, y por aquello que dijo: "que el primer bienaventurado es gallo que tiene las espuelas muy tiernas, para que pueda competir con él. (Esto en ayuda de lo acompañan).

COSQUILLERO

Liberia, julio 17 de 1908.

# “EL CRONISTA”

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR.

EMILIO ALPIZAR A.

OFICINA:

25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses . . . . . ₡ 1-00  
Número suelto . . . . . 0-10

## POR LA HACIENDA PUBLICA

Hemos leído la Memoria de Hacienda y Comercio, con la atención que requiere un documento en donde debe aparecer reflejada la vida económica de la Nación. La Memoria presentada este año á la consideración del Congreso, viene modesta y está muy lejos de ser el exponente fiel del movimiento rentístico del país.

Carece de muchos datos precisos en que debe darse cuenta minuciosa y detallada de la inversión de los fondos del Estado.

El laconismo de la parte expositiva no deja satisfecha la curiosidad pública que busca los motivos que justifiquen el exceso de millón y medio gastado por el Gobierno fuera del presupuesto.

Era muy natural que el señor Secretario de Hacienda demostrara hasta la evidencia con argumentos de peso las razones que obligaron al Gobierno á sobrepasarse en tan enorme cantidad de lo presupuesto por el Poder Legislativo para los gastos de la administración pública, pero nada nos dice al respecto y más bien elude ese punto que nos parece de suma importancia.

Por lo gastado en las Carteras por separado, notamos que cada una de ellas ha ido más allá de lo que le marcaba el presupuesto, de lo cual colegimos que los señores Secretarios de Estado se han contaminado de la enfermedad del Jefe de despilfarrar el dinero. Quiere decir, que en eso, están completos y juntos sin que se reconozcan ventaja alguna.

No encontrando los motivos del rebaso en la parte expositiva, los buscamos en los anexos, que como es lógico deben acompañar á un informe como tiene que ser el que nos ocupa.

Pero ¡oh! desilusión; los han suprimido, y ahora, la Memoria nos ha llegado escueta, limpia de todo instrumento que haga luz en el negocio que tratamos de dilucidar para convencernos y convencer al público que nos lee de las circunstancias que forzaron al Ejecutivo á traspasar las atribuciones concedidas por el Supremo Poder Legislativo.

Dejamos, por el momento, otras consideraciones que nos ha sugerido la lectura del folleto en que el Secretario de Estado, da cuenta ligeramente como si se tratara de un informe cualquiera, del manejo de las rentas públicas, para exponer nuestras ideas sobre el particular en otro artículo.

Nos limitamos en el presente á preguntar, por qué no se publicó el inventario de la Fábrica Nacional, que según hemos leído en el informe del señor Administrador, fué acompañado y en él se dá cuenta de las cantidades de alcohol, tabaco, leña, licores, etc. y que debe ser conocido del público.

Tiene la palabra el Ministro Rohrmoser para aclarar ciertas dudas...

## Sociedad Nacional de Agricultura

No es la primera vez que el señor Secretario de esa Sociedad don Anastasio Alfaro, ha sido encargado por la Directiva para desvanecer

cargos hechos por la Prensa á la Sociedad de Agricultura.

El señor Alfaro había eludido el compromiso y guardado prudente silencio, quizá convencido de la justicia de los cargos que se hacían.

Hoy ha salido á la palestra en defensa de la Sociedad cumpliendo lo ordenado por la Directiva; pero lo ha hecho tan flojamente, que en verdad, comprendemos que las malas causas son siempre indefendibles, por más talento que desplieguen los que por ellas abogan.

Conocemos al señor Alfaro, y no queremos ocultar que le tenemos cariño y estimación, reconociendo en él además, un hombre de verdadero mérito, pero francamente, sus argumentos en favor de la Sociedad son muy pobres para convencernos de que esa Sociedad ha marchado por el camino por donde debía haber marchado desde su fundación.

El señor Alfaro nos hace una ligera reseña de los trabajos efectuados por las Directivas, (que según él han tenido mérito para hacerse reelegir) pero sin señalar algo útil y de positivo provecho para la agricultura nacional.

Con los 6 años de vida que lleva la Sociedad y con los ₡ 120,000-00 invertidos en viajes, ensayos, etc., etc., ya debiéramos estar palpando los benéficos resultados que la agricultura debía derivar. Si aquella se hubiese concretado á buscar el mejoramiento de nuestros cultivos en vez de entretenerse en ensayos de especies nuevas, ajenas á nuestro clima, y hubiese estudiado las verdaderas causas de la degeneración de nuestros cultivos, de seguro que su labor no habría sido infructuosa y algún provecho habría reportado al país en general.

Dejamos para otro artículo algunos puntos que hemos de tocar todavía, para probar los desbarajustes y fracasos de la Sociedad de Agricultura y la conveniencia de suprimirla ú organizarla de modo que responda á los fines á que está llamada, si es que no ha de permanecer siempre como patrimonio exclusivo de quienes ignoran cómo se debe proteger la agricultura.

## A ocho días vista

Pasada la agitación del momento producida por los escándalos últimos, reina ahora el más profundo silencio y apenas se percibe el sordo murmullo de las gentes campesinas, que se lamentan de la elasticidad de las leyes y de la flexibilidad de los hombres que las suelen aplicar con todo su rigor á los de baja y humilde categoría y con mano compasiva á los otros. Todo terminó y la justicia ha cerrado de esta vez los ojos no para castigar severamente sino para perdonar con toda misericordia y benignidad á los culpables y para no escudriñar en los rincones de la alta sociedad las miserias que allí se esconden y que permanecerán ocultas hasta que llegue el día en que el pueblo cansado de tanta calamidad y de tanta injusticia se levante como un solo hombre para poner coto á toda iniquidad y hacer rodar por tierra á los que hacen befa y escarnio de las leyes.

Hemos hojeado detenidamente la memoria de Hacienda, sin encontrar en ella las razones que debían aducirse para justificar el gasto excesivo de millón y medio. Ese documento viene en esta ocasión flojo de todo y más parece una lamentación jeremiaca sobre las ruinas de la hacienda pública que el verdadero detalle económico que nos señale el rumbo que el país ha de continuar para salir de la azarosa situación en que lo han engolfado los inexpertos pilotos que manejan el timón. Como en las columnas editoriales se trata este asunto con más amplitud ponemos punto, y, vamos á otra cosa.

Los señores diputados de la minoría, merecen una reprimenda por su falta de táctica en los debates.

En vez de ponerse de acuerdo y adoptar un sistema de uniformidad y discipli-

na en las discusiones á fin de no perder el tiempo inútilmente en las sesiones, se entretienen en discusiones pueriles y en detalles nimios que en nada afectan los intereses nacionales, dejando rezagados aquellos que merecen la pronta resolución de la Cámara. Hemos podido observar, cómo se atacan entre sí elementos que deben marchar unidos en persecución del ideal republicano, y que deben mostrar á los contrarios, que si son menores en número son superiores por la fuerza de sus intenciones, por la unidad de acción y por la nobleza de la causa que defienden.

Estamos al terminar el período de sesiones ordinarias y nada ó muy poco de provecho nos deja la presente legislatura que tantas esperanzas nos hizo concebir.

Todo por falta de un plan bien combinado para no dar lugar á que la mesa conociendo el lado flaco de la oposición la entretenga con presentarle ciertos asuntos de poca monta mientras dejan para último para no discutirlo ó hacerlo atropelladamente, lo que sí merece estudio detenido y discusión serena y reflexiva.

Podemos afirmar, que apesar de su inferioridad intelectual, la mayoría ha dominado á la minoría debido á la desorganización é indisciplina de esta.

Las etcéteras en los contratos se prestan á infinidad de interpretaciones y son la válvula por donde se estapan de sus compromisos unos y por donde se meten en las aduanas infinidad de artículos sin pagar derechos al Erario.

Muchos contratistas han aprovechado las etcéteras para meter libres de derechos, materiales y efectos que en verdad, no se les debía haber permitido su desalmacenaje agarrados á la cola de un contrato, sin pagar derechos.

No ha muchos días que el Congreso acordó la liberación de derechos aduaneros á los materiales del Tranvía olvidándose de suprimir las etcéteras á pesar de que el Presidente de la Cámara llamó la atención acerca de la conveniencia de determinar claramente la clase de materiales que se favorecían con el decreto.

Acerca de esto escribiremos algo más en el próximo número.

## SUMA Y SIGUE

Ya el señor Secretario de las Finanzas estrenó el Banco Mercantil con una módica operacioncita de CIENTO CINCUENTA MIL CRISTÓBALES, los cuales cristóbales serán devueltos dentro de dos meses (si mi Dios y María Santísima lo permiten).

El negociado se ha hecho con el uno por ciento mensual, amén de una liliputiense comisioncilla de uno por ciento (por una sola vez) ó sean MIL QUINIENTOS COLONES, mondos y lirondos. Total: Cuatro mil quinientos colones, que dicho sea de paso, no es mal aperitivo para que el Mercantil abra boca.

Hacemos las anteriores aclaraciones para que ningún mal intencionado ó enemigo gratuito del Gobierno pueda aseverar que el dicho préstamo se ha hecho al uno y medio de intereses, digo, de descuento.

Entiéndase bien: tres mil corresponden al uno por ciento de descuento y mil quinientos á comisión.

Estamos?

OSCAR.

## Sr. Comandante de Plaza

Por qué esa Comandancia, que se precia de cumplir con la Ley General de Organización del Ejército, no hace respetar el artículo 82?

UN MILITAR

## Carta abierta

Sr. Presb<sup>o</sup> D. José J. Calderón

Heredia

Muy señor mío:

En la mañana del sábado último tuve conocimiento de que los muebles, papeles y efectos de uso del señor Presb<sup>o</sup> Dr. D. Matías C. Rojas habían sido extraídos por orden de Ud. de la casa destinada á los capellanes en la Iglesia del Carmen y enviados también por orden suya á casa del señor don Juan José Gutiérrez, y en mi calidad de corresponsal creí de mi deber poner ese hecho en noticia de «La Información». Para ello formulé una nota telegráfica de que fui yo mismo portador.

Al siguiente día se le dió publicidad, pero en términos diferentes de los empleados por mí, sin duda por las múltiples ocupaciones que existen en esas empresas, en que suelen confundirse las especies.

En vista de tal circunstancia rectifique con el telegrama siguiente, que no ha visto la luz pública á causa de las novedades de la guerra de Honduras, según me lo manifestó el señor don Fernando Borges:

«Sirvase rectificar telegrama publicado el domingo 12. Adolece de graves inexactitudes. Nada, absolutamente nada, tuvo que ver el nuevo capellán Presb<sup>o</sup> Doctor Amancio Aparicio Diez con el escándalo de extraer los muebles de uso del capellán Dr. Rojas del local que ocupaba y cuya llave aun tenía en su poder, sino el cura señor Calderón, el cual así lo dispuso contra los más obvios principios de la urbanidad y de la caridad cristiana. Esa y no otra es la verdad de lo ocurrido, y que el señor Calderón no podría desmentir.—L. MORALES C.»

Como se ve, lejos de inculpar al nuevo capellán, Dr. Amancio Aparicio, yo lo vindiqué antes que lo hiciera en su carta abierta de 14 de los corrientes. Hoy en contestación á ella, repetiré que el único responsable de los irregulares procedimientos de que ha sido víctima el virtuoso Dr. Rojas es Ud., siendo suyas, por consiguiente, las consecuencias que se desprenden de un acto que ha causado en esta sociedad la más viva y dolorosa impresión.

Queda de Ud. atto. S.

LUIS MORALES CANO

## LOS ANGELES DE CARTAGO

En ese bendito barrio, ninguno dice esa boca es mía. Pues, ó pasan las cosas desapercibidas ó viven en un estado de aletargamiento. De paseo en uno de estos días por ese lugar, noté con indignación lo mal que se encuentran las calles, sobre todo las del Norte.

Según me contaron, á principios de este año, la Junta Itineraria, de acuerdo con el señor Gobernador, levantó y cobró un detalle para la pronta composición de las calles. Sin embargo, sólo se han compuesto las de las propiedades de uno de los de la Junta. A decir verdad, es un proceder injusto y de tonveniencia propia. Las otras calles no se les ha hecho composición ninguna. Y por qué? Por que ese señor de la Junta gastó más de lo que correspondía á esa calle, no acatando á lo lo dispuesto por el señor Gobernador, en que se gastara en cada calle la cantidad recogida en la misma. No es cierto, don Nicolás? Qué hace el síndico que no vigila por que ese detalle sea invertido en calle como corresponde? Los vecinos tienen derecho á exigir según promesa del Gobernador.

Ahora, si esa «manga ancha», de la Junta, ha querido mejorar la calle por donde transita él y las vacas de su lechería, hágalo de su propio peculio y no gaste lo que le pertenece á los detallados de otros lugares. Y según parece, no está conforme todavía, sino que quiere gastar el resto en la misma calle!

¡Estamos frescos!

Llamamos la atención del Síndico para que evite y no consienta tales abusos. Eso pasa de castaño oscuro.

PICHUELAS.

## La cena obsequiada á don Clodomiro Picado T. por el Club de Artesanos

En la noche del lunes pasado tuvo verificativo en los salones del Club la cena que los miembros de ese centro habían dispuesto como muestra de cariño y estimación á su distinguido consocio don Clodomiro Picado T., quien partirá para Francia enviado por el —Congreso— de la República, á terminar sus estudios en el ramo de ciencias naturales.

La cena dió principio á las 11 de la noche y fué amenizada por un sexteto dirigido por el competente músico don Luis Valle.

Asistieron más de 50 personas entre ellas el diputado don Alfredo Sancho y sus hermanos don Carlos, don Mario, don

Julio y don Enrique; el señor Manuel Escoto y otros que por el momento no recuerdo.

Tocada la primera pieza hizo uso de la palabra don Marcelino Calderón, Secretario del Club, quien con frases llenas de cariño y entusiasmo ofreció la cena en nombre del Centro de Artesanos al consocio don Clodomiro Picado T.

Después de atronadores aplausos, el señor Picado, con la modestia que lo caracteriza, contestó al señor Calderón y terminó haciendo fervientes votos por la armonía y prosperidad del «Club de Artesanos» de Cartago y manifestando que él jamás podrá olvidar las demostraciones de aprecio y de cariño que aquel grupo de trabajadores le significaba.

Hicieron uso de la palabra durante la cena: don Mario, don Enrique y don Julio Sancho, don Alberto Meneses, don Eduardo Jiménez, don Carlos Arias y dos señores extranjeros; todos ellos con frases sencillas, pero cultas colmaron de elogios muy merecidos al inteligente estudiante don Clodomiro Picado.

No hubo nota discordante en aquella simpática fiesta. Terminada la cena a las dos de la madrugada, don Clodomiro repitió las gracias por aquella demostración y los artesanos dispusieron por iniciativa de don Carlos Arias, acompañarlo hasta su casa de habitación.

El servicio no dejó nada que desear. Don Juan R. Valerín, Administrador del Club que era el encargado, atendió a satisfacción a todos los concurrentes.

BREQUE

## Rápidas guadalupanas

La Filarmonía dirigida hábilmente por el entendido don Mauro, progresa de modo admirable. Sólo extrañamos que cuando él se toma la humorada de dar recreos, nos deja con un palmo de nariz en vez de la consiguiente re-treta. Sin embargo, con la ñapita que le ha asegurado el nuevo presupuesto municipal, es de esperarse que en adelante nos complacerá.

\*\*

Asegúrase que don Santiago, el activo comerciante, prepárase para establecer en esta villa un bien montado Casino, en donde los *gentleman* josefinos y guadalupanos, puedan pasar ratos agradables y de expansión, saboreando exquisitos licores y refrescos. Al menos esa es la opinión de nuestra Moncha, aquella a quien Dios le regaló una su naransita al estilo gótico.

\*\*

La mortalidad durante el mes pasado nos dejó espeluznantes. Se marcharon más de quince individuos a la mansión del olvido. Mientras no se instale la cañería, la salubridad continuará en el mismo son, y dentro de no lejano día la población quedará desolada.—MARCIAL.

## DE PACACA

(COSAS QUE DESAGRADAN)

Que el proteccionismo actual haya elevado aquí también los precios de los artículos de primera necesidad, colocándolos a la clase proletaria en difícil situación.

—Las mocitas enemigas del delantal, que vienen de la capital en estado algo fatal, a este su pueblo natal, a casa de algún gamonal, vueltas un pavo real, con el rostro pintado de cal, tal vez sin un real y sin pizca de sal... ¿Qué tal, Pascual?

—Las niñas de humilde cuna imitando los globos aerostáticos a riesgo de sentar plaza en el ejército de reserva.

—Las ídem, que gustan de dar cuerda a todo hijo de Adán y después se la sueltan para que vaya a echar pulgas a otra parte.

—Las que se reúnen para recortar al que pasa por la calle.

—Las jamonas que se acicalan y pintan el rostro más de lo que aconseja la moral...

CORRESPONSAL

## EL NEPOTISMO

De San Lucas a Limón

¡Vaya una familia pa dar hombres célebres esa de Viquez! Desde San Lucas hasta Limón existen las *canongías*. Dedúcidlo demás, pacientes lectores.

—En estos días andaba por nuestras calles un tren sin ruedas; hacía de locomotora Jenaro, los carros eran: Picudo, un italiano *arquitecto* y otros de carga. Ya se les acabó el *vapor* y *pararon*.

—Loría Aux. Así se firma nuestro antiguo *media vuelta*, picándola de *café con leche*. ¡Nadie es profeta en su tierra! ¿Verdad don Leonidas? ¿Ya se le olvidó quien es Ud.?

ARGOLLA

Heredia, 11 de Julio de 1908.

## De Santa Bárbara

CLIMATERICO

Se rumorea por la pacífica villa y enemiga de políticas locales, que tendrá en lo venidero un Jefe Político sin pasiones que lo dominen, porque el amigo don Colás aburrido ya de tantas miradas halagüeñas que le clavan, desea hallar mejores expansiones que no sean el ajedrez ni el naípe, sino los felices pronósticos del amigo «Enriquez», en «La República» de 16 del corriente. La noticia entre nosotros es halagadora. Muy bien hace el experto comerciante en trasladarse, porque aquí no goza muchas amistades dejando así amplio campo para que venga un lleno de entusiasmo, sin enemigos, a emprender el adelanto de este pueblo, que son los deseos del vecindario.

VISO

## La villa de Tres Ríos

Es la Unión una de las poblaciones que siempre ha anhelado por el progreso moral y material, lo que ha conseguido a paso lento; gracias a esa pléyade de jóvenes que se levantan y forjan su cerebro para figurar no por vanidad, sino por beneficiar su lugar natal con sus luces.

En la legislatura actual tenemos dos de sus hijos que trabajan en pro de ese pedacito que los vio nacer y por el país entero; siendo ellos de los diputados que siguen las huellas del ilustre patricio licenciado don Ricardo Jiménez.

¡Adelante, pues, en la obra que habéis emprendido! Tres Ríos agradecida os hará justicia, por lo menos, las gentes sensatas.

—Yacen en la Necrópolis las cenizas de varios prohombres que siempre trabajaron por el engrandecimiento de esta patria: ¡Sí! los nombres de don Modesto Guevara Láscarez, Presbítero don Diego Vargas, don Juan de Dios Céspedes, etc. siempre serán recordados por los que saben apreciar lo que ellos hicieron en beneficio de esta villa.

—Existe la sociedad económica «El Crédito de la Unión» la que progresa; pues tiene con siete mil colonos en acciones, capital conseguido con la *peseta*, *el cuatro*, que cada semana depositan los socios, sociedad a la que todos sus hijos debieran pertenecer. ¡Pero el egoísmo... el maldito egoísmo!

—La cañería puedo asegurar que es, sino la mejor por lo menos paralela a otras, obra de la Municipalidad. Por hoy basta.

UN HIJO DE TRES RÍOS.

San José, julio 12 de 1908.

## DE RIO SEGUNDO

Hoy 25 de julio celebra este pueblo laborioso y honrado la fiesta del patrono Santiago, se dió bendición a la Iglesia por el Ilustrísimo señor Obispo, misa solemne y sermón por el señor Obispo, entre nosotros está el señor Ministro de Gobernación y muchos amigos de San José y principales autoridades de Alajuela, la filarmonía de San Joaquín ameniza las fiestas cívicas, las que terminarán hasta el martes, todo alegre, animación y mucho orden.—CORRESPONSAL

## COSAS QUE DESAGRADAN

### DE SANTA MARIA

La añeja y fea costumbre de dar guaro en el panteón a la gente que va a enterrar a algún cadáver: volviendo *parranda*, lo que es motivo de dolor y tristeza.

—Los juegos de manos, dichos de doble sentido y cuentos colorados, contados por los graciosos en las velas de angelitos. Debiera desterrarse este pasatiempo de nuestra pequeña sociedad.

—Los gritos de ciertos individuos que andan de noche en las calles del poblado, imitando los coyotes. Bueno es, que los *amarillos* los persigan y les apliquen los cinco colonejos de multa.

—Varias hijas de María, más alegres y bailarinas que las *tuches* en los árboles.

—La falta de cortesía de los maestros, jóvenes y niños, que no saludan en la calle a ningún ser viviente.

—Las mujeres que se embadurnan la cara con colorete y polvos y se hacen peinados y vestidos tan estrabagantes que parecen máscaras de carnaval.

—Los hombres confianzudos, que se meten como Pedro por su casa, a pasar el rato en unión de las hijas de Eva. La mucha confianza rompe el saco.

—Las muchachas que se ponen zapatos los domingos y en la semana andan enseñando sus lindos pies.

—Que *mano* Ramón pa estarse, no haya vuelto a *sofear* con sus aprendices, por irse a sobar el taco al billar de «La Campiña».

—Los comerciantes al desquite, por aquello, «de tu peor enemigo es el de tu oficio.»

—Que algunos hombres concurren a los lugares públicos con *cutacha* al cinto ó en la mano.

—El que se busque para hacer los edificios públicos lugares alejados del rededor de la plaza.

—Los juegos de naipes en las pulperías.

—El que no hayan nombrado un médico en propiedad para este circuito: aquí que es de suma necesidad.

—Que cierto prohombre haga de gitano, leyendo en el porvenir y prediciendo la buena ó mala nueva.

—Pablito queriendo hacer una operación de cirugía en el estómago del Presidente de la Junta de Educación.

EL DUEÑE.

## DE CARTAGO

Que cierto sargento de policía se entretenga casi todas las noches jugando POKER de interés en una casa por los alrededores de la plaza Llorente.

—Que el Secretario municipal no haga publicar las actas.

—Que se exija a los pobres músicos a concurrir a las paradas de la mañana y de la tarde así esté lloviendo a chorros.

No aburrirá la música a don Arcadio en el interior del cuartel.

—La soberana traqueteara que un señor Oreamuno, le metió a la directiva de la compañía de «Luz Eléctrica de Cartago» y sobre todo al *competente* administrador.

—Que la aplanadora rompa las alcantarillas del macacam.

—El desaseo de las puertas y ventanas del mercado de víveres.

—La falta de un foco de luz eléctrico en la esquina frente al mercado de ganado.

—La obscuridad de la estación de Limón, después de las seis de la tarde.

—Los militares que no aflojan la capa de hule.

—Los que se dejan publicar por no pagar la suscripción a los periódicos.

—El silencio de don Clemente en el asunto Sancho-Ortega.

—Que el Municipio no remedie los derrames de agua en la calle de los estanques.

—Los pleitos de las comadres y la muerte de perros y gatos por el lado del finado Pascual Arias.

—Que los policías toleren que los panaderos caminen por las aceras con *tamaños canastones*.

—Que don José Pacheco no mande echar píldora a tanto *condenao* perro.

—Que el Jefe de Higiene no se interese porque arreglen un poco el mercado de animales.

—Los patines y los bailes en el Colegio de San Luis Gonzaga.

¿Figurarán estas dos asignaturas en los programas oficiales? Tomen nota los padres de familia.

—Los pleitos de Polín y don Nicolás.

—Los leñazos a cierto escritor.. de versos.

—Que el agente de la estación de Jiménez quiera imponer órdenes a los pasajeros.—CORRESPONSAL VIEJO.

## GACETILLAS

POR CARTA que recibimos del señor Esteban Ramírez, vecino del Naranjo, en que nos ofrece pagar el valor de las suscripciones vencidas, vemos que se cometió un error al ponerlo en la lista de los morosos. Queda en buen pie el nombre de este señor.

RESTABLECIDA se encuentra la apreciable señora doña Enriqueta Ceballos de Quirós, quien estuvo al borde de la tumba. Nos alegramos.

LA SEÑORA madre de nuestro amigo don Jesús Retana falleció en la semana pasada. Aunque tarde enviamos nuestro pésame al activo Administrador de La Uvita.

SE DICE que el Gobernador de San José Licenciado Loría, renunciará pronto. Nos gustaría que se nombrara para ese puesto al caballero don Juan Francisco Echeverría que goza de generales simpatías en esta capital.

ACERTADO NOMBRAMIENTO.—El recto, cumplido é independiente caballero don Manuel L. Brenes, que hace pocos días fué destituido del puesto de Contador Mayor por sus francas manifestaciones republicanas, ha sido nombrado por la Directiva de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida, Tesorero de esa Sociedad.

Felicitemos a la Directiva por el tino de la elección.

MUCHOS amigos y parientes trabajan para que se nombre Administrador del Ferrocarril del Pacífico al simpático joven don Gregorio Escalante, tesorero que fué del Partido Nacional y una de sus palancas.—O.

NOS ENCARGAN varios vecinos de San Rafael de Heredia que felicitemos al joven

Ministro, quien atiende las indicaciones de la prensa, agregamos nosotros, por haber tomado en cuenta sus gestiones removiendo de su puesto al Jefe Político señor Lizano. Bien merece el Licenciado don Alfredo Volio esas muestras de agradecimiento de un vecindario que siempre sabe colocarse en su lugar.

IMPRESA NACIONAL.—Los señores Diputados, ahora que se trata de la supresión de ese establecimiento, deben hacer a un lado todo compromiso y velar por los intereses de la Nación. Ese taller administrado por un competente y quitando muchos empleados inútiles —(favoritismo)— puede dar buenos resultados. Hoy da pérdida. Valiéndose los trabajos por peritos y se verá que cuestan tres, cuatro y muchas veces más, de su legítimo valor. Mucho nos extraña que el diputado republicano Zúñiga Montúfar, que conoce bien el negocio de la defensa con perjuicio de los intereses del país.

YA QUE POR FIN se va a concluir la ruta del Pacífico sería conveniente que se hiciera conforme lo manda la ley, por licitación pública.

INJUSTICIA.—Varios cocheros se quejan de que la policía no les deja ni el momento indispensable para tomar pasajeros en ciertas calles, no obstante que no hay ley que autorice a los funcionarios públicos para proceder así, desde luego que los perjudicados pagan la patente.

Pobres cocheros, ellos como los comerciantes son víctimas de los encargados de velar por el orden y seguridad. Si así procedieran con los vagos y rateros... no les alcanzaría tiempo para dedicarlo a otros asuntos.

POR AGLOMERACION de material no publicamos varias correspondencias de pueblos entre ellas una de Puntarenas, que se refiere a los baños Municipales, una de Tres Ríos a las autoridades y otra de Heredia a los asuntos municipales.

POR FALTA de espacio no reproducimos de *La República* el brillante discurso del diputado don Ricardo Jiménez. Es tiempo de que se obligue a los Mandatarios a ser menos despilfarradores y a que acaten la ley, para que no suceda lo que aconteció con la Administración pasada, de sombríos recuerdos, que regaló grandes cantidades a sus amigos.

A NUESTROS CORRESPONSALES les suplicamos que eliminen de sus correspondencias todo personalismo, que consideramos ageno al fin que perseguimos.

EN EL —NUMERO— anterior publicamos una correspondencia de San Joaquín en la que resultó aludido injustamente don Leonidas Loría, buen amigo nuestro y suscriptor de EL CRONISTA, a quien pedimos excusa por la inconsecuencia cometida.

DE ADMINISTRACION.—Suspendemos el envío de EL CRONISTA a las personas que no contesten nuestras circulares; además se exponen a...

LAS ALHARACAS DE UN BANCO.—Desde hace días se viene anunciando con gran bombo la fundación del Banco Mercantil, y sin embargo ninguna operación quiere efectuar con los particulares; así al menos nos lo han manifestado varias personas que se han acercado a ese establecimiento a solicitar pequeñas sumas.

¿Será que sólo al Gobierno quiera prestar dinero? ¿O será agente del ejecutivo para conseguir dinero?—(Comunicada.)

EL PRIMERO del entrante mes inaugurará nuestro amigo don Samuel Montandón, un gimnasio en esta Capital.

Deseamos al amigo éxito en la nueva empresa que viene a llenar un vacío.

—Por encontrarse enfermo el Editor don Emilio Alptzar no pudo atender los encargos que le hicieron de pueblos y provincias, en la semana pasada.

## CABLES DEL DOMINGO

Constantinopla, 25.—Ordenóse a las autoridades militares de Monastir no provocar a los jóvenes turcos y proceder prudentemente esforzándose para ganar a los insurrectos con promesas de dinero y grados militares. Dúdase de la lealtad de la guarnición militar. Espérase la llegada de refuerzos de Anatolia, pero témesese que muchos de los oficiales anatolienses simpaticen con la revolución de Macedonia. También los albaneses favorecen la sublevación. Témesese la rebelión militar en el distrito de Monastir iniciada por el tercer cuerpo del ejército. Rumórase que el comité de jóvenes turcos elevó un memorandum al representante del Sultán en Macedonia reclamándole «desiderata» y pidiéndole restablecimiento en el término de once días; caso de no ser concedidas «desiderata», el comité anuncia que tomará posesión de la administración municipal de Monastir y establecerá parlamento.

Constantinopla, 25.—Dimitieron el Gran Visir Bajá Ferid y el Ministro de la Guerra Bajá Riza, siendo reemplazados por Bajá Said y Bajá Omerianch.

Bayruth, 35.—Inaugurose brillantemente la fiesta anual en honor de Wagner con motivo de interpretación de Lohengrin bajo la dirección de Siegfried. Asistieron la reina de Werbobar, los duques de Cobourg y el príncipe de Bulgaria. La viuda de Wagner no asistió por estar enferma.

Honolulu, 25.—Salió escuadra americana.

Berlín, 25.—Celebróse la primera sesión del Congreso Internacional de Maestros de baile. Concurrieron 500 delegados pertenecientes a catorce nacionalidades.

Moscú, 25.—Ayer llegó el automóvil de Thomas, partió esta mañana.

## De San Rafael de Heredia

En *La Prensa Libre* un señor Ali-Kate trata de desvirtuar los cargos que en *El Cronista* del 13 de Julio, se le hicieron al Jefe Político de este cantón. Todos los cargos consignados allí contra aquella autoridad son ciertos y estamos dispuestos a probarlos.

El señor Ali-Kate trata de sincerar la conducta del señor Jefe Político y pretende atribuirle algunos adelantos hechos en los últimos días en este cantón en los cuales no ha tenido la más mínima participación. Al señor Gobernador se le han puesto ya varias quejas por el mal estado de los caminos. Para sincerar al señor Jefe Político se citan las reformas que se han hecho en la plaza pública, la calle del Panteón y los trabajos de la Ermita, pero en esas empresas ni la iniciativa ni la ejecución han partido del señor Jefe Político.

Sabido es que los rellenos de la plaza y los arreglos de las calles que se han llevado a cabo se deben a los miembros de la municipalidad quienes viendo la negligencia en la ejecución de sus acuerdos resolvieron ponerse al frente de los trabajos. El arreglo de la calle del Panteón se debe en parte a la Municipalidad, a la activa Junta Auxiliar de Caridad y al Sr. don José Murillo, actual Jefe Político de Belén, hecho con fondos arbitrados por medio de turnos y con dinero proveniente de los terrenos baldíos de propiedad del Municipio de San Rafael. Con respecto a los trabajos de la Ermita hemos de decirle que ellos se deben al interés que por la obra se han tomado muchos vecinos de este cantón. Los trabajos no marchan con la rapidez debida por la inactividad del señor Cura. Las reuniones de la Junta Edificadora no han podido realizarse porque su Presidente nato, el señor Cura, no se preocupa por estos asuntos.

En resumen, podemos decir que en los pocos adelantos verificados aquí, el señor Jefe Político está muy lejos de ser su iniciador y en nada se nota la mano progresista que la pluma adulatora del señor Ali-Kate pretende atribuir. El actual Jefe Político es una planta exótica en este cantón. Si el pueblo no contara con la colaboración de la Municipalidad, la Junta Auxiliar de Caridad y varios vecinos progresistas que se toman empeño por el bien de este lugar no habría a estas horas un sólo adelanto que mencionar.

EL GATO VARGAS

## DE HEREDIA

*Inseguridad personal en Heredia.*—Hace poco que don Israel Blanco, joven por mil títulos apreciable, boletero de la Estación, fué agredido á puñetazos en su casa de habitación por don Víctor Dobles, hermano de don Manuel, el Jefe del correo de aquí. Dióse por ofendido por el cobro de una cuenta y después de algunos golpes que al favor de la sorpresa descargó sobre el señor Blanco, participó por escrito que aun no se juzgaba vengado. Según eso, se repetirán las violencias. ¿Y cómo no haberlas si al ser conducido á la sección de policía, fué puesto acto continuo en libertad bajo la fianza de don Manuel? ¿Cómo se quiere que no haya reincidencia cuando el delito queda sin castigo? La responsabilidad de lo que ocurra recaerá sobre las autoridades que así se condujeron. ¿Sería posible que al ir por lana don Víctor resulte trasquilado?

*La empleomanía.*—Es uno de los males más graves que aquejan á Costa Rica. Empleados hay que ejercen dos, tres y hasta cuatro destinos, así como faltan quienes vendan su sueldo á dos y hasta á cinco personas diferentes, como pudiéramos comprobarlo sin salir de Heredia. ¿Por qué no se remedia semejante abuso dictándose una disposición que corte de raíz esa corriente de inmoralidad? Tal como eso marcha hoy, es tan peligroso negociar con sueldos como tratar de cerca tiburones con las yemas de los dedos.

CORRESPONSAL

## Cartago de gala

Se venden dos casitas situadas en la calle real, á 250 varas de la iglesia de San Nicolás.

La Nueva Agencia de Emilio Alpizar, situada en San José, dará todos los informes.

## En la renombrada Carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Mosceto Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

## Casa de Salud

del Dr. JUAN I. TOLEDO LOPEZ

SERVICIO ESPECIAL  
en asistencia de enfermos

ASEO ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

## La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 varas al Norte del Telégrafo. — Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas murtuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTISTICOS CATAFALCOS 1<sup>o</sup>, 2<sup>o</sup> y 3<sup>o</sup>

El regio coche fúnebre de 1<sup>o</sup> recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2<sup>o</sup>. Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios, bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se atienden órdenes á cualquiera hora de la noche.

A. Landergren,—Sucesor.

## La Josefina

Gran Panadería  
— DE —  
ALBERTO ODIO

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

## ZAPATERIA DE HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida y al gusto del cliente

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilos

— Franco de porte á todas partes —

San José, C. R.—Apartado 22.—Calle Central Sur, N<sup>o</sup> 50, frente á la BOTICA DEL COMERCIO

## La Tempestad

ESTABLECIMIENTO

de M. ARMILLO y Co.

LICORES Y ABARROTES

Conocido en toda la capital por la pureza de los artículos y la baratura de ellos.

Importaciones directas.—Descuentos razonables

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

## Panadería de "La Soledad"

PRUDENCIO ODIO

En este establecimiento industrial, uno de los más acreditados del país, se elabora el pan con materias primas de superior calidad y las levaduras son puras y acreditadas. El aseo es el principal lema de esta casa. El pan que allí se confecciona lleva el peso neto acostumbrado y todos los operarios que allí se ocupan, son gentes sanas y escogidas.

## COMPRESA DE TRASPORTES

DE CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

## EN HEREDIA

Se vende una casa situada 50 varas al Norte de la casa de correos.

Un lote, una manzana próximamente, situado 100 varas al

Este de la estación del ferrocarril. Una barbería situada en la esquina diagonal á la tienda de don Pedro Dobles. La Nueva Agencia de Emilio Alpizar, en San José, dará informes.

# La Educación

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSÉ

M. V. BLANCO & C.<sup>o</sup>

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.



El que sabe apreciar lo bueno y lo honrado, que pase al

## Acorazado Oriente

— DE BERTHEAU Y Co. —

situado en el Puente de la Fábrica, antes Rodríguez (Plumas). Allí encontrarán un bonito surtido de Calzado para señoras, caballeros y niños.

## PURIFICACION

REMEDIO  
CONTRA LAS  
ENFERMEDADES  
— DE LA —  
SANGRE

Depósito: en la BOTICA de PARÍS